
Заявление  о  принятии
наследства по всем основаниям

Когда  гражданин  в  письменном  виде  заявляет  о  принятии
наследства,  это  гарантированно  подтверждает  его  желание
оформить наследственное имущество в собственность.

Его  подают  либо  в  ту  нотариальную  контору,  к  которой
территориально относится место проживания наследодателя, или
пользуются  услугами  почты,  с  приложением  уведомления  о
вручении. В таком случае число отправки письма будет принято
за дату, в которую было подано заявление.

Заявление должно содержать ФИО и адрес гражданина-наследника,
дату,  когда  наследство  открылось,  адрес  наследодателя  и
сообщение о желании принять наследство.

Как  получить  собственность  при
наследовании?
В Гражданском кодексе РФ зафиксированы два варианта получения
собственности при наследовании:

Наследование в обязательном порядке;
Наследование путем осуществления фактических действий.

ГК РФ в статьях 1057-1063 содержит строгий порядок очередности
наследования,  в  соответствии  с  которым  родственники  имеют
возможность претендовать на часть имущества, закрепленную за
ними законодательно.

В  случае,  когда  постоянное  место  жительства  гражданина
находится  не  в  том  населенном  пункте,  где  его  ожидает
унаследованная собственность, он, направляя заявление, имеет
право воспользоваться услугами почтовой связи или отправить
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его  в  электронном  виде.  Сотрудник  нотариальной  конторы  не
вправе не принять документ в такой форме.

Чтобы оформить заявление, наследнику предоставлено право на
обращение в любую находящуюся поблизости нотариальную контору,
где будет удостоверена его подпись, и проверено, верно ли
составлено  заявление.  Совершив  эти  действия,  бумагу  можно
направлять по адресу нужного нотариуса.

Необходимость в подаче заявления о подтверждении своих прав на
вступление во владение наследством существует и при наличии
завещания,  и  когда  собственность  должна  быть  передана  на
основании закона.

Этот  документ  составляется  в  письменном  виде  и  передается
сотруднику  нотариальной  конторы  до  того,  как  закончится
полугодовой период с момента, когда наступила смерть владельца
имущества.

В противном случае, на основании положений законодательства
будет считаться, что гражданин не осуществил прием наследуемой
собственности.

По  окончанию  полугодичного  периода  лицу,  являющемуся
наследником,  потребуется  обращаться  в  судебные  инстанции,
чтобы добиться передачи ему прав собственности на наследство.

Случается  и  так,  что  невозможно  установить,  какой  адрес
являлся последним местом, где жил владелец наследства, в такой
ситуации законом предусмотрена возможность открыть наследство
по тому адресу, где находится имущество.

Открытие дела, связанного с получением наследства возможно в
день,  когда  наступила  смерть  владельца  имущества,  которое
будет  наследоваться.  Местом,  где  открывается  наследство,
считается последний прижизненный адрес данного гражданина.

Обязательное наследование

Статья  1064  Гражданского  кодекса  РФ  закрепляет  безусловное



право  получить  долю  в  наследстве,  невзирая  на  волю
наследодателя и тот факт, что была составлена дарственная, за
определенной группой лиц.

Им  причитается  так  называемая  обязательная  доля,  которая
составляет  половину  той,  которую  они  получили  бы,  проходя
процесс наследования на основании закона.

Необходимо быть в курсе наличия своего права на получения
имущества  в  наследство  и  вовремя  обратиться  с  заявлением,
чтобы  обеспечить  себе  получение  своей  части  до  истечения
шестимесячного  периода  с  того  момента,  как  наследство
открылось.

В случае, когда наследники пренебрегают этой процедурой, им
придется обращаться в судебные органы. Кроме того, отсутствие
информации о своих правах может сыграть на руку другим членам
семьи, подавшим заявление о принятии своих долей и сознательно
утаившим факт наличия других граждан, у которых есть основание
претендовать  на  оставшееся  после  того,  как  гражданин
скончался,  имущество.

В дальнейшем результатом этого будут судебные тяжбы, которые
приведут к тому, что доли придется переоформлять. Не стоит
легкомысленно  относиться  к  такому  важному  вопросу,  как
своевременное  заявление  о  своих  законодательно  закрепленных
правах на наследство.

Необходимо помнить!

Законодатель  устанавливает  временной  промежуток,  в  течение
которого  наследство  можно  принять,  но  срок  получения
свидетельств  о  правах  на  наследственное  имущества  не
ограничивается.  Оформив  заявление,  можно  начать  собирать
нужную  документацию.  А  получение  свидетельства  возможно  и
через 9 месяцев и через три года.

Фактическое наследование



Суть  фактического  наследования  заключается  в  том,  что
гражданин-наследник принимал прямое участие в делах, связанных
с  управлением  собственностью  гражданина,  оставившего
наследство.  Как  правило,  такое  лицо  проживает  вместе  с
наследодателем до его последнего дня.

Претендовать  на  получение  имущества  могут  также  граждане,
которые:

Производили оплату услуг ЖКХ;
Ремонтировали жилье покойного;
Обрабатывали его земельный участок.

Все, что совершается наследниками в отношении имущества, нужно
закреплять  в  официальной  документации.  Кроме  того,  лица,
претендующие на наследство должны были проявлять заботу об
умершем  в  течение  последних  шести  месяцев  его  жизни,
предшествующие  этому  периоду  отношения  не  играют  роли  при
такого рода принятии собственности, оставшейся после того, как
гражданин скончался.

Абзацем  1  п.  2  статьи  1152  Гражданского  кодекса  РФ
устанавливается  правило,  в  соответствии  с  которым,  приняв
часть  собственности,  относящейся  к  наследству,  наследник
принимает  все  наследство,  которое  ему  предназначено,
независимо от того, в чем оно заключается и где расположено.
Сюда  включается  также  собственность,  обнаруженная  после
принятия наследства.

Когда в имущество входят различные виды собственности (дом,
автомобиль, квартира и т. п.), то чтобы получить имущество,
гражданину достаточно начать владеть лишь одним из объектов, к
примеру, автомобилем.

Если наследник принял часть имущества, которое предназначалось
ему по какому-либо из оснований, это не говорит о том, что он
отказался  от  остальной  части  предназначенной  ему
собственности.



Законодателем  в  статье  1110  ГК  РФ  закреплено  положение  о
принципе  универсальности  правопреемства  и  единства
наследственного имущества, действующего относительно каждого
конкретного основания, которое применялось при вступлении в
наследство.

Конкретизируя – гражданин, наследуя по любому из оснований (по
закону  или  завещанию)  не  имеет  права  принять  лишь  часть
предназначенного  ему  имущества,  как  и  указывается  в  п.  3
статьи 1158 Гражданского кодекса РФ.

Пример

Когда завещаны дом, участок земли и машина, наследник не
имеет право принять только дом и машину, проигнорировав
право на участок земли;
Когда на основании закона наследнику достаются различные
виды собственности, он лишен права получить лишь один из
них  и  отказаться  от  оставшихся,  которые  он  должен
получить по этому основанию.

В абзаце 2 п. 2 статьи 1152 ГК РФ разъясняется, что, когда
наследника в одно и то же время призывают к наследованию:

В порядке завещания;
На основании закона;
На основании наследственной трансмиссии,

он  имеет  право  на  принятие  наследства  по  одному  из  этих
оснований, по нескольким из них, или по всем основаниям.

Заявление  о  принятии  наследства  по  всем  основаниям  можно
скачать здесь.

Имеется в виду, что гражданин, которому имущество полагается и
по завещанию, и на основании закона, имеет право получить его
по обоим основаниям, или же по одному из них, не пользуясь
другими.

Пример
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Мать  имеет  двоих  дочерей,  являющихся  первоочередными
наследницами по закону, в наследство входят машина и дача,
завещанная старшей дочери, машина в завещание не включена.

Старшая дочь вправе получить завещанную дачу и написать отказ
от предназначенной ей на основании закона половины доли в
праве на машину, и машину унаследует младшая дочь.

В случае же, когда старшая дочь примет наследство по обоим
основаниям, ей достанется завещанный дачный домик и половина
доли в праве собственности на машину, а младшей дочери будет
положена только половина доли в праве на машину.

Вышеупомянутое  правило,  связанное  с  выбором  оснований
наследования,  может  быть  использовано  и  в  случае,  когда
единственный наследник наследует по обоим основаниям.

Пример

Матерью  было  составлено  завещание  в  пользу  дочери  на  всю
принадлежащую  ей  собственность.  Будучи  единственной
наследницей,  дочь  отказалась  наследовать  по  завещанию,  но
приняла наследство по закону.

То, что гражданином наследство принято по одному из оснований,
не может восприниматься как факт отказа от имущества по другим
основаниям.

Данное правило применяется и в случаях фактического принятия
наследства.

Поскольку законодательное регламентирование принятия имущества
по  различным  основаниям  имеет  свои  нюансы,  работником
нотариальной  конторы  гражданину  даются  разъяснения
относительно  того,  что  составляя  заявление,  ему  следует
сообщить,  что  он  намерен  принять  имущество  по  каждому  из
оснований, если у него нет другого желания.

Когда на имя гражданина составлено несколько завещаний (на
квартиру, машину и т. п.) и он желает принять предназначенную



ему собственность по каждому завещанию, он сообщает об этом в
заявлении.

Когда  лицо  призвано  наследовать  по  нескольким  основаниям,
перечисленным выше, оно может осуществить принятие имущества
по одному из них, нескольким, или же всем.

К  примеру,  когда  гражданин  имеет  право  наследовать  по
завещанию, и кроме того ему предназначена в соответствии с
законом  обязательная  доля  в  наследстве,  он  может  принять
имущество  по  обоим  основаниям,  а  может  выбрать  только
наследование  по  завещанию  или  по  закону.

При  принятии  имущества  наследнику,  имеющему  несколько
оснований,  необязательно  выбирать  какое-то  одно,  он  может
принять  наследство  целиком.  В  такой  ситуации  он  получает
собственность покойного, предназначенное ему в наследство по
всем основаниям, по которым призывался наследовать.

Однако  законодатель  не  предписывает  в  обязательном  порядке
принимать наследство по всем основаниям одновременно.

Типовая форма заявления о принятии наследства следующая:

Полное названия нотариального учреждения, куда поступает
заявление и его точный адрес;
Сведения о личности лица, заявляющего о своих правах, в
том числе ФИО и место прописки;
Наименование документа;
Разъяснения того, что связывает покойного и заявителя,
описание принадлежащей ему собственности и сообщение о
желании принять наследство;
Дата составления и подпись заявителя.

Заявление  о  принятии  наследства  по  всем  основаниям  можно
скачать здесь.

Самый  важный  момент  –  подача  заявления  в  течение
шестимесячного периода с даты ухода в мир иной наследодателя
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или вступления в силу судебного акта, согласно которому он
признан мертвым.

Нужно  заметить,  что  при  некоторых  обстоятельствах  общий
полугодичный срок сокращается в связи с отказом от наследства
иных лиц, случаев наследственной трансмиссии, а также наличия
у  нотариуса  точных  данных  об  отсутствии  каких-либо  других
граждан, которые могли бы претендовать на наследство.

Заявление может содержать и иные данные, если они имеются у
наследника  (о  незаявленной  собственности,  наличии  иных
наследников и т. д.).

Подавая  заявление  лично  нотариусу,  который  обслуживает
территорию открытия наследства, гражданин может составить его
при нотариусе без посторонней помощи, а если ему потребуется,
воспользоваться помощью сотрудника нотариата, который составит
текст сообразно пожеланиям наследника.

В ситуации, когда бумага вручается работнику нотариата при
личной  встрече,  на  территории,  где  открылось  наследство,
заверять  достоверность  подписи  не  нужно.  В  таком  случае,
нотариусу по общему правилу следует идентифицировать личность
гражданина-наследника.


